

CRÓNICA DE BURGOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. . . . 10 rs.
Fuera de la Capital, id. . . . 12 rs.
Ultramar y extranjero, id. . . . 20 rs

Pago adelantado.

PERIODICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripcion y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, calle de Santander, número 18, principal.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año II.

Domingo 29 de Junio de 1879.

Núm. 156.

MERCADOS DE CEREALES.

Durante las dos semanas precedentes ha venido significándose en Castilla una ligera tendencia al alza, que al fin se resolvió en una subida de precios para los trigos, subida que persiste.

Recordarán nuestros lectores que en revistas anteriores hemos sostenido la opinion de que el alza no podía prevalecer, sino que por el contrario, los precios tendrian que declinar; y no obstante esta contradiccion, sostenemos lo mismo. Puede servirnos de explicacion de la presente escasa subida la escasez de existencias en poder de los fabricantes de harinas y la necesidad de hacer compras para servir los pedidos que forzosamente tienen que servir, porque sabido es el retraimiento de estos durante la campaña del invierno ya pasado, y especialmente el de estos dos últimos meses en que suscitada la cuestion de subsistencias, y puesta sobre el tape la de rebaja de aranceles, no han hecho mas que ir consumiendo sus existencias y comprando lo necesario puramente hasta que ha llegado un momento en que les ha sido preciso aumentar la demanda; únase á esto que segun el tiempo pasa las ofertas son menos y que por tanto aumentan las exigencias de los vendedores.

Esto por lo que se refiere al alza última; ahora bien, registramos como hechos favorables á la baja: la importacion que en lugar de disminuir aumenta, y en Valencia se venden los trigos extranjeros en mejores condiciones que antes; á Galicia llegan trigo, harina y maiz en cantidades considerables que se colocan muy bien y con ventajas para el consumidor. La cosecha se presenta en Europa bastante bien, y en los Estados-Unidos, aun cuando menor que otros años, habrá sobrantes para la importacion.

En España, Aragon está recolectando abundante y buen fruto; Andalucía lo mismo, hasta el punto de haber bajado los precios de una manera tan considerable que les es posible remesar cebadas á Bilbao y poblaciones del interior de Castilla sin pérdidas para ninguno; lo que hay es que la necesidad era tanta en aquella region que no hay temor á que venga á hacer competencia á Castilla, hoy por hoy.

De esta comarca las noticias son muy diversas, segun el clima y situacion especial de cada punto, porque mientras en unas tierras ya no tiene remedio el mal porque las espigas son cortas y de pocos granos, en otras aun puede crecer esta y llenarse completamente, obteniéndose una media cosecha. Aquí mismo en el término de nuestra ciudad puede observarse, con lluvia y buen tiempo despues las espigas granarian perfectamente y aun cuando se ve que no prometen gran cosa, el resultado no seria ni tan escaso ni tan mediano como en el caso opuesto. Por eso depende como hemos di-

cho otras veces del resultado de la cosecha la marcha del mercado, y este seguirá vacilante interin llega ese momento.

No se crea por esto que nosotros venimos á abogar por uno ú otro rumbo, nosotros examinamos únicamente las razones ó circunstancias que en pro ó en contra existen, y exponemos en su vista el juicio leal y sincero que nos merecen aun cuando sea desacertado; quisiéramos que al llegar la época de la recoleccion y pagos de rentas en que los labradores y colonos de pocos ó ningunos recursos tienen que vender inmediatamente el fruto de la cosecha, lo hicieran á bajo precio pero con la compensacion de la abundancia en el grano, porque de esta suerte ganarian vendedores y consumidores.

DE LOCALIDAD.

Sin presumir de adivino, estaba seguro de que las cosas iban á suceder como están sucediendo. Ha llovido, y ha llovido con grande estrépito; ahora bien, ¿lloverá mas en estos cuatro dias? Creo que no, porque como el creerlo así nada cuesta ni á nadie daña, quiero mas bien sufrir un desengaño que andar con temores y dudas.

Pero no es esto para mí lo peor; el gran problema está en cómo he de distribuir el tiempo y fraccionar mi naturaleza á fin de no perder ni aun el mas insignificante detalle de las fiestas; porque no creias que esto es tan fácil: vedlo por el programa.

Dejo á un lado lo pasado; demos por vista la gran exposicion enciclopédica, única en su clase, que con el auxilio de mas de cincuenta lentes se ve como si estuviéramos en donde estamos el bombardeo de Nicópolis, el paso del Danubio por los rusos, las fiestas reales en Madrid, la muerte de Pio IX, la de la Reina Mercedes, el entierro de Victor Manuel etc. etc.; por vistos tambien el *tio vivo*, la terrible serpiente *boa*, las ratas sabias, los caballitos del circo, las rifas á real, todos los estereóscopos y figuras de cera; pues bien, aun cuando yo soy de los que no tienen nada que perder, como dice una notable sollama que pocos dias ha recibí de cierto comité no conocido ni aun en su casa, sin embargo, cómo he de dejar de asistir hoy á las ocho de la mañana á la apertura del ferial de ganados? si hoy no soy propietario ni nada, de seguro algun dia lo seré, y quiero tener conocimiento de qué animalitos son los que mas ganancias proporcionan.

Desde el ferial debia irme á la limosna á los pobres; mas porque no digan, torceré un poco el camino y llegaré á la casa del Sr. Hervias; las labores expuestas, ya os he dicho que son muchísimas, de notable mérito, de esquisito gusto y de delicada obra todas ellas; no es bastante un dia para curiosearlo todo, y hay que asistir á la inauguracion del museo provincial;

verdad que de pintura, y en general de bellas artes, entiendo tanto como de literatura y ciencias, pero seria de mal tono no estar presente á aquel acto, recorrer uno por uno los objetos de artes expuestos, tomar algunos apuntes, hacer cargos al director de las obras de instalacion, poner *peros* á Rubens, á Rafael, á Greco ó á Ribera el Español etc. ó quien sean los autores de las obras.

Quién pierde el paseo de doce á dos en la Plaza Mayor? pues no digo nada los toritos, fuegos artificiales, las iluminaciones, el teatro, el baile campesino de la Sociedad del Pasatiempo, el del Salon, los juegos florales, con la Reina de la fiesta, etc. etc.; os digo que solo el pensar en todo ello me rinde y abruma; gracias á que no pienso poner nada de mi cosecha. De todo os hablaré en el número próximo, para lo cual no creais que donde recogeré los apuntes será á la vista y en la contemplacion de todo, no, ha de ser en los paseos y en los bailes, porque como esos son los círculos en que todo se comenta, lo bueno se aplaude y lo malo se censura, yo á fuer de cronista iré recolectando y apuntando los comentarios que se hagan y los discursos que se pronuncien, para entregarlos despues al juicio de la opinion pública y el de la historia.

Godofredo.

NOTICIAS.

En el Boletín oficial del jueves último se anuncia la segunda convocatoria para la subasta que ha de celebrarse con el fin de contratar el racionamiento del Colegio de sordo-mudos y de ciegos de esta ciudad durante el año económico de 1879 á 80; y observamos que el sistema adoptado para determinar las cantidades de cada racion no es el métrico-decimal, como se halla prevenido.

Hacemos esta observacion porque es tanto mas de extrañar que una Corporacion provincial, cuya ilustracion es conocida, sostenga el antiguo y derogado sistema, cuanto que los primeros que deben apresurarse á dar ejemplo poniendo en práctica las órdenes superiores deben ser las autoridades y corporaciones que forman parte del organismo gubernamental.

En los Juegos florales que este año se celebran en Burgos han obtenido premio y accesit las composiciones siguientes:

Primer tema. Corona de laurel de plata sobre dorada; una oda «A la Purísima Concepcion», original de D. Antonio Alcalde Valladares. = Accesit, otra «A Dios», de D. Paulino Ortiz Fidalgo.

Segundo tema. Desierto.
Tercer tema. Flor natural; «Al pie de la fuente», original de D. Florencio Brabo. = Accesit, «Ayes de amor», de D. Sinesio Delgado Garcia.

Cuarto tema. Pluma de oro; «Descripcion histórica y pintoresca del templo de San Pablo de Burgos etc.», de D. Isidro Gil. = Accesit, «La Abadía de San Quirce», de D. Manuel M. Añibarro y Rives.

Quinto tema. Pensamiento de oro en colores; «A la Patria, La Batalla de Bailen», de D. Antonio Alcalde Valladares. = Accesit, «El beso», de D. José Pinedo Lacasi.

Se ha publicado la *Guia del viajero* en Burgos, editada por el Sr. Avila, ó sea Album de anuncios, año segundo, que se reparte gratis á los que lo deseen.

Han llegado al puerto de Valencia varios cargamentos de trigos procedentes de Oran, que se han vendido á precios mas bajos de los ordinarios.

Segun datos que conceptuamos, si no exactos, por lo menos muy aproximados, las hectáreas dedicadas al cultivo de la vid en Francia que hasta la fecha han sido gravemente atacadas por la filoxera se elevan á 270.000; y á 230.000 las en que se supone su existencia, que hacen un total de 500.000 hectáreas, ó sea la cuarta parte del viñedo de dicha nacion.

La filoxera se viene combatiendo activamente en 7751 hectáreas, en la forma siguiente: en 2857 por el procedimiento de sumersion; en 2512 por el de sulfuro de carbono; en 845 por el de sulfo-carbonato, y en 1357 por medio de plantaciones de vides americanas.

Despues de estos y otros muchos ensayos, forzoso es confesar que todavía no ha podido darse con un remedio seguro y eficaz, así como tampoco está averiguado cuál de aquellos procedimientos es de mejor resultado.

En la corrida que tuvo lugar el martes último en la plaza de Barcelona, al matar Angel Pastor el cuarto toro, de rebote el estoque fue á parar al tendido y cayendo sobre un labriego sexagenario, que por primera vez presenciaba la lidia, le rasgó la chaqueta, el chaleco y aun la camisa, sin recibir afortunadamente la mas leve herida.

La Sala de vacaciones que comenzará á funcionar en esta Audiencia desde el 15 del próximo mes de Julio la formarán los Sres. Barona, presidente, Valdés, Franco, Sabater, Cuenca y Churruca.

El Gobierno de Suiza trata de aumentar de un modo considerable los derechos de entrada de los alcoholes, aguardientes y otras bebidas.

Los daños causados en los viñedos del Beaujolais (Francia) por los repetidos pedriscos que han descargado en aquella comarca en la primera quincena del mes actual son de suma considera-

cion, elevándose las pérdidas á unos 25 millones de francos.

La tormenta del 12 al 13 ha sido sin duda la mas espantosa, pues además de arrojar por largo tiempo *pedra en seco*, recorrió mas de 80 kilómetros, arrasando por completo viñedos, cereales y frutas.

El viernes y sábado últimos se vieron en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes:

Criminales.

Laguardía.— Feliciano M. — Lesiones. — Defensor, Lic. Palacios.
Sedano.— Manuel G. — Corta. — Defensor, Lic. Cecilia.
Santander.— Joaquín A. — Contrabando. — Defensor, Lic. Bezanilla.
Potes.— Mariano G. — Hurto. — Defensor, Lic. Uzquiano.
San Vicente.— Andrés C. — Desorden. — Defensor, Lic. Bezanilla.
Reinosa.— María S. — Hurto. — Defensor, Lic. Pujana.
Nágera.— Pelayo del C. — Robo. — Defensor, Lic. Rives.
Soria.— Saturnino G. — Hurto. — Defensor, Lic. Ponce.

Civiles.

Torreçilla.— Santos V. — Pobreza. — Abogado, Lic. Rives.
Villacarriedo.— Estefania D. — Pobreza. — Abogado, Lic. Villanueva.

Muchos vinicultores de Francia se lamentan de que sus vinos no pudiendo soportar los fuertes calores de la estación vuelven á fermentar.

El Ministro de Agricultura y de Comercio de Francia ha presentado á las Cámaras un proyecto de ley modificando la de 15 de Julio de 1875 referente á la filoxera.

Procedentes de España llegaron hace unos días á Port-Vendres 3000 hectólitros de vino tinto seco de 14 y medio á 15 grados, que consiguieron fácil colocación al tipo de 29 á 31 francos hectólitro.

En los cinco primeros meses de este año se han importado en Francia 926.766 hectólitros contra 585.094 en 1878.

Nuestros vinos figuran en esas cifras por 759.601 hectólitros en 1879 y 466.999 en 1878, y los de Italia por 133.424 y 95.667 respectivamente.

El anteayer se recibió en el comercio del Brazalete moderno, Espolon, 40, la sexta remesa de los exquisitos vinos de mesa que elabora el Sr. Estéfani en su acreditada bodega de Cuzcurrita. Véase el anuncio que publicamos en el lugar correspondiente.

El anteayer una nube de piedra causó daños de consideración en los viñedos de Zarraton, Villaloyar, Baños, Castañares y Haro. El pueblo mas castigado ha sido el primero, donde se elevan las pérdidas á la mitad de la cosecha.

Ha sido nombrado Alcalde de Brievosa nuestro amigo D. Emilio Mallaina.

Ya están firmados los nombramientos de todos los Jueces municipales del territorio de esta Audiencia.

Han llegado á esta capital el Sr. Duque de Veraguas y D. Antonio Hernandez, dueños de las ganaderías de que proceden los toros que han de lidiarse hoy y mañana.

Mr. Orr, de los Estados Unidos, ha inventado unas ventanas para los carrajes de los ferro-carriles, que al mis-

mo tiempo que permiten la ventilación impiden la entrada del polvo en los coches.

Bien puede recomendarse á nuestras compañías de ferro-carriles.

En la joyería de Ubalde, calle de la Paloma, se hallan expuestos los premios de los juegos florales de Burgos, cuyos premios son una rosa de oro, una pluma de oro y un pensamiento de oro en colores.

En el mismo establecimiento está llamando justamente la atención del público el gran surtido de ricas y preciosas joyas construidas bajo la dirección de dicho Sr. Ubalde.

Hemos recibido *El Impulsor* de Torrelavega, que tras largo eclipse vuelve á nacer á la vida periodística. Reanudaremos con mucho gusto las interrumpidas relaciones, deseando al colega no vuelva á sufrir igual percance.

Ayer era tanta la gente de fuera que ha venido á nuestra ciudad que no se podia andar por sitio alguno sin ver muchas caras nuevas; las casas de huéspedes y fondas están materialmente cuajadas de forasteros, y hoy será mayor aun el número de los que vengan.

Desde las nueve de esta mañana se rifarán en la Plaza Mayor todos los objetos de la Exposición de labores del bello sexo cedidos á la Beneficencia, cuyo acto se lleva á cabo bajo el patrocinio de las señoritas de la Capital.

A las once de hoy tendrá lugar la inauguración del Museo provincial instalado en la torre de Santa Maria, según reza el programa de las fiestas.

Ayer á las doce y media, como estaba acordado, tuvo lugar el acto de la solemne apertura de la Exposición de labores del bello sexo, presidido por el Ilmo. Sr. Gobernador civil de la provincia con asistencia del Sr. Alcalde y primer Teniente de Alcalde, el Jurado y representantes de la prensa.

El Sr. Alcalde dió las gracias al Jurado por la actividad y acierto que habia presidido en la colocación de los objetos, y á la prensa por el apoyo que desde el primer día habia dispensado al pensamiento. El Sr. Gobernador se expresó en igual sentido, felicitándose de que en la culta capital de Burgos tuviesen lugar estas manifestaciones del trabajo que tanto honran á las poblaciones donde se celebran.

Los concurrentes examinaron despues los objetos expuestos, tributando mil plácemes y justos elogios á las Señoras y demás individuos del Jurado por su inteligencia y buen gusto en la Exposición. Como hemos de ocuparnos detalladamente de esta parte de las fiestas, según tenemos prometido, escusamos adelantar juicios ni opiniones, diremos sin embargo que los objetos son próximamente 600, abundando los bordados en blanco.

Entre los pabellones que mas llaman la atención, no por su forma sino por la colección de vistas que se exhiben es la «Gran Exposición enciclopédica», que tiene mas de 50 lentes de gran circunferencia; se halla situada esta Exposición en el picadero frente al correo.

Como verán nuestros lectores en otro suelto, entre los autores premiados en los Juegos florales figuran los Sres. Gil, Añibarro Rives y Pinedo Lacasi, personas ventajosamente conocidas por su ilustración, y todos tres burgaleses. Es-

cusamos decir cuanta es nuestra satisfacción y con cuanto entusiasmo les felicitamos.

Nuestro querido amigo D. Francisco Arce y Guajardo ha recibido en la Universidad de Valladolid el grado de Licenciado en Derecho civil y canónico.

Reciba nuestra felicitación, que hacemos extensiva á su distinguida familia.

La entrada al salon de actos del Instituto para la solemne distribución de los premios adjudicados en los *Juegos florales* será por medio de invitaciones que al efecto se repartirán, permitiéndose al público ocupar los asientos que queden libres una vez colocados los convidados.

Se hallan invitadas para presidir el acto, juntamente con el Ayuntamiento, las Autoridades civiles, militares y eclesiásticas, y la prensa.

Asuntos de familia han obligado á salir precipitadamente para Zaragoza al Sr. Dean de esta Catedral, por cuya razón no podrá asistir al acto de la distribución de premios de los Juegos florales, de cuyo Jurado era Vicepresidente.

La *Sociedad del Pasatiempo* celebra esta noche un baile campestre en el delicioso jardin de la Isla, que durará desde las once de la noche hasta la madrugada, prometiendo gran animación y concurrencia.

Asistiremos.

Mañana se verán en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes

Criminales.

Castrourdiales.— Antonio C. — Hurto. — Defensor, Lic. Jalon.
Santander.— Joaquín U. — Lesiones. — Defensor, Lic. Bruyel.

Civil.

Aranda.— Silverio M. con Agapito Q. — Pago de reales. — Menor cuantía.

Desde el presente domingo queda abierto al público el nuevo establecimiento del Sr. Candela en el Espolon, donde se esponderán toda clase de helados y refrescos, estando decorado con mucho gusto; y en cuanto al servicio es ya bien conocido el esmero con que se hace en el otro establecimiento, Calle de Lain-Calvo, que tambien tiene abierto el mismo señor.

El miércoles se estrenó en nuestro coliseo la revista en un acto *La voz pública*, letra del Sr. Coll y música del maestro Cereceda. Justo es confesar que cuantos actores intervinieron en el desempeño de esta intencionada y graciosa obra caracterizaron magistralmente los variados y originales tipos que en ella figuran, mereciendo especial mención la señora Montañes, que recitó muy bien la revista de toros, mejor dicho, del ministerio; y el Sr. Guerra que cantó é interpretó de un modo admirable el personaje del inventor del movimiento continuo. La carta de Burgos, escrita con soltura por nuestro compañero el Sr. Ontañón, es oportuna en extremo y gustó mucho, hasta el punto de ser llamado su autor al palco escénico en medio de nutridos aplausos, no presentándose por no hallarse en el escenario, según nos dijo uno de los actores.

Despues de *La voz pública* se representó *El último figurin*, obteniendo grandes muestras de agrado la señora Montañes, á quien siempre la vemos trabajar á conciencia, y el Sr. Loitia, que es un verdadero artista.

La función del miércoles ciertamente que nada hubiera dejado que desear si al Sr. Guerra en *El hombre es debil* no se le hubiera antojado probar que no habia es-

tudiado su papel, concluyendo por tomarse ciertas licencias de muy mal gusto y aun algo mas, de las que los espectadores protestaron de una manera justa y enérgica. Despues de la lección que el Sr. Guerra recibió en dicha noche, no es de esperar vuelva á olvidar las consideraciones que se merece el público, y máxime el de nuestro teatro, que siempre recibe á los artistas con benevolencia.

El jueves se cantó *El diablo en el poder*, ofreciendo el desempeño de esta preciosa zarzuela un agradable conjunto. Los cartelles decían que la función era á beneficio de la Casa-Refugio; pero á pesar de esto, el teatro se vió menos concurrido que en las noches anteriores, prefiriendo el público pasear en el Espolon.

La empresa ha elevado hasta 18 reales los precios de las butacas. Esta subida, no vista en ningun teatro de España, ha causado muy mal efecto. El Ayuntamiento debe hacer cuanto esté de su parte porque continúen los antiguos precios: en otro caso, dirán con sobrada razón los señores forasteros ¡vaya un modo de obsequiarnos!

CORRESPONDENCIA MERCANTIL.

Pezenas (Francia Mediodía) 24.

Se elevan á 15000 los hectólitros de vino ajustados en menos de 24 horas. Este dato es bastante para comprender la animación que reina en nuestro mercado, sucediendo lo propio en los demas del Mediodía.

Los precios siempre en alza; se cotiza según clase de 20 á 30 francos hectolitro.

Murchante (Navarra) 26.

Muy Sr. mio: Hace unos días se celebró en la sala de sesiones de la casa consistorial de Tudela una junta de los representantes de los pueblos interesados en la construcción de un canal de riego que tomando las aguas del rio Ebro encima de la presa de Lodosa, pueda fertilizar los campos de Calahorra, Rincon de Soto, Aldea-Nueva, Alfaro, Corella, Tudela, Murchante, Borja y otros pueblos.

El Alcalde de Tudela, D. Fernando Morales, dió cuenta de los trabajos llevados á cabo por la comisión nombrada para estudiar el proyecto, quedando los concurrentes altamente satisfechos del celo con que habian cumplido su cometido todos los individuos que componen aquella. Posteriormente el ilustrado ingeniero de Alfaro D. Agapito Marco, merced á los preciosos datos que habia reunido á fuerza de trabajo y estudio, y á su claro talento y buenos deseos, consiguió hacer comprender á los representantes las ventajas del canal y colocar la cuestión en el terreno de la práctica.

Terminó la reunion acordando pasar á los pueblos un interrogatorio sobre las bases que han de adoptarse en su caso, interrogatorio que deberá ser contestado antes del 17 de Julio próximo, en cuyo día volverán á reunirse los representantes de los municipios interesados.

El mercado de vinos sigue animado y los precios muy firmes.

El Corresponsal.

Arévalo (Avila) 24 de Junio.

En toda la semana trascorrida han sido cortas las entradas de cereales.

Hoy al mercado se habrán presentado unas 2.000 fanegas de trigo á la venta, cotizándose con animación las clases corrientes de 54 á 55 1/2 rs. sin peso y 56 á 57 las superiores para Madrid; cebada de 34 á 37 y centeno, dos carros que han venido, de 31 á 32 reales.

El temporal bueno, propio de la estación, así es que los labradores han dado ya principio á las faenas de recolección.

Rueda 26 de Junio.

Se ha dado principio á la recolección de algarrobas, que parece es regular, y la cebada no se presenta mal.

El domingo 22 del corriente se ha cons-

tituido en esta localidad el destacamento de guardia civil que tanto tiempo se ha venido reclamando.

Ha sido vendido en pública subasta el trigo perteneciente á la testamentaria de D. Francisco Arévalo, al precio de 52 reales 95 céntimos fanega.

Trigo de 54 á 55 rs. fanega para el consumo local.

Centeno de 33 á 34 id. id.

Cebada á 34 id. id.

Vino comun de 13 á 15 rs. cántaro.

Idem añejo de 24 á 100 id. id.

Idem de cerezos de 160 á 600 id. id.

Vinagre de 12 á 15 id. id.

Aguardiente anisado de 34 á 36 id. id.

El Corresponsal.

Matha (Charenta) 20.

No obstante la creencia que abrigamos un tiempo de que la filoxera disminuiría con el frío y las humedades, vemos con sentimiento que hemos padecido un error. Está visto que la cosecha ordinaria de 10 á 12 millones de hectólitros de las dos charentas queda reducida á dos ó cuando mas tres millones.

Muchos nublados, poca lluvia y mucho sol, he aquí nuestra situación atmosférica.

Cuevas de Vinromá (Castellon) 26 de Junio.

Muy Sr. mio: Las viñas, no obstante los vientos frios y huracanados de Abril y Mayo y de la sequía que nos aflige, se presentan con fruto abundante, esperándose una regular cosecha. También los olivos ofrecen un aspecto halagüeño, pero es fácil que por la falta de sazón en la tierra se caigan las aceitunas antes de su maduración.

La cosecha de cereales completamente perdida.

Quedan pocas existencias de vinos y se cotizan á 10 y hasta 10'25 reales cántaro, con tendencia al alza.

El Corresponsal.

Beziers 20 (Francia-Mediodía).

El mercado de vinos animado, pero ocupado del grave suceso político anunciado esta mañana mas que de la compra y venta. Gran número de operaciones están en suspenso. Hace ya un mes que los negocios se han desarrollado en grande escala, pero son ya los últimos que se efectúan en la campaña de 1878 á 1879, pues nada puede decirse queda por vender, habiéndose realizado en dos días, tal es la animación, unos 15.000 hectólitros, cifra importante si se tiene en cuenta que la existencia repetimos es casi nula. Necesariamente la tendencia de los precios se mantiene al alza. Se ha pagado por 11 grados 24 francos hectólitro, por 13.º, 28 y por 13'5.º, 30.

Palencia 25 de Junio.

Sigue este mercado ofreciendo el mismo aspecto. El trigo se cotiza de 52 á 53, cebada 32 á 33 y centeno 26 á 27.

El Corresponsal.

Arévalo (Avila) 25 de Junio.

A pesar de hallarse tan próximos los trabajos de la recolección, el mercado de ayer ha sido uno de los mas concurridos, la entrada de toda clase de granos abundante, los compradores retraídos; los precios de las operaciones hechas son los siguientes:

Trigo de 56'50 á 57 reales fanega, centeno á 30 y cebada 34 á 35.

El Corresponsal.

Cisneros (Palencia) 24 de Junio.

No me pareció conveniente escribir á V. antes porque suponía poderle comunicar mejores noticias; pero ya que esto no pueda ser, me limitaré única y exclusivamente á darle cuenta de lo que acontece. La próxima cosecha de 1879 quedará reducida á una de las mas cortas que han podido obtenerse desde el funesto año de 1868; parece imposible, Sr. Director, que la recolección de este año sea escasa, teniendo en cuenta

las excesivas lluvias de invierno, las cuales dieron por resultado hacer perder la semilla en las tierras ligeras, y las buenas, si bien han estado frondosas hasta últimos de Abril, desde cuya fecha no ha llovido en este pais, con los excesivos frios y la falta de agua en este mes, ha quedado la planta sumamente debilitada, y de aquí resulta que interin las espigas que se llaman padres han llenado bien los vasos, los hijuelos que constituyen inmensa parte en la cosecha quedan envueltos en el capullo y por lo tanto sin granar.

La situación de Campos no puede ser mas desconsoladora; habia esperanza de haber obtenido este año regulares rendimientos, no solo por la cantidad de fanegas de trigo, sino por lo que supone el mayor precio que han de obtener, y es mas que posible que apenas se recolecte la sembradura.

En resumen, la cosecha de trigos será muy corta, la de cebadas regular, pequeña la de legumbres, y el viñedo, á consecuencia de las heladas, con pérdida de la mitad.

Los precios del mercado son los siguientes: trigo 52 rs. fanega y cebada 35, vino 13 cántara.

El Corresponsal.

Tudela de Duero (Valladolid) 25 de Junio.

De poca importancia ha sido la entrada de granos en el mercado de hoy, sosteniéndose los precios que desde el anterior vienen rigiendo, segun verá V. por la nota del final.

Respecto á caldos tampoco hay grande animación, á causa, tal vez, de que los cosecheros se retraen bastante para darles venta en vista del mal estado en que se halla el viñedo, y no ser muchas las existencias en bodegas de varios puntos, segun noticias que me han sido participadas.

Los precios que han regido en el celebrado hoy, son:

Trigo sin peso de 53 á 54 rs. fanega; morcajo de 46 á 49; centeno á 38; cebada á 37; vino blanco á 12 rs. cántaro; id. tinto á 13.

El Corresponsal.

Rogamos á nuestros suscritores nos dispensen la incongruencia de fecha que notarán en este número, pues teníamos preparado el material para que saliese á luz el domingo, segun es costumbre, habiendo sido imposible por causa de las fiestas; así es que preferimos salga el número con alguna irregularidad y poder dar la revista de la corrida de toros celebrada ayer.

PRIMERA CORRIDA DE TOROS.

Domingo 29 de Junio de 1879.

A las cuatro y media de la tarde en punto ocupa el Sr. Gobernador de la provincia con varios Tenientes de Alcalde el palco que para la presidencia está designado en el circo taurino de la ciudad burgalesa; los asientos de tendidos, gradas y balconillos todos ocupados, y los palcos, salvo dos ó tres, cuajaditos de elegantes y distinguidas damas, luciendo muchas la graciosa mantilla blanca, y todas su hermosura. El sol radiante, cielo purísimo salpicado de algunas nubecillas, y la temperatura agradable.

Dos alguacillos con briosos alazanes hicieron el despejo, y la *troupe*, capitaneada por los generales *Gordito* y *Cara-ancha*, tributó los honores de ordenanza á la presidencia.

Colocado cada cual en su puesto sonó la señal de la refriega, saltando al redondel el primer animalito de los de Hernández, con divisa morada y blanca, igual á la de los otros cinco por ser todos de la misma familia.

Dicen que se llamaba *Andaluz*, y era negro zaino, bien armado; tomó de Pinto y Arcos, que estaban de tanda,

cinco varas, despabilando dos lamparillas que se apagaban por no tener espíritu. *Hipólito Sanchez* y *Primito* le colgaron tres pares de arracadas, uno al sesgo el primero, y otra cada uno al cuarteo.

Sonaron los timbales, y *Gordito*, que vestia color lila con alamares de oro, fuese á saludar á la fiera, previo, por supuesto el elocuente mensaje de apertura, y despues de varios pases naturales y de telon señaló un pinchazo en hueso, siguió despues dándole capotazos, y ya comenzaba á azararse el diestro, teniendo la fortuna de largar al animalito una estocada, que resultó baja, pero cierta para poner fin á la existencia del Andaluz.

Berrendo en negro era el segundo, que atendia por *Cigüeño*. Sin coraje ni estímulo aceptó siete caricias, segun nuestra cuenta, de la gente de lanza, y aun hubo de entendedérselas con el suplente, dejando sin vida un pobre animalito que necesitaba morir para descansar. El *Barbi* y *Manuel Campos* debian colgar los palitos, pero despues de muchas idas y venidas y de salir y entrar, colgó cada cual un par como pudieron, dejando otro, pero sin clavarlo, Campos.

Debia matar *Cara-ancha* y cumplidas las formas de la etiqueta, fuese con los trastos al bicho, pasándole de lejos, aun cuando sabe hacerlo cañido y con arte cañido el toro le obliga, señalándole varios pinchazos y una media estocada buena que entregó al animalito al puntillero.

Constaba en la filación del tercero que se llamaba *Carpintero*, colorao encendido, y de buena estampa; salió correato, y aun cuando *Gordito* quiso pararle los pies en tres ocasiones distintas, el bicho dijo que no entendia de historias y queria le dejasen volver á su tierra tranquilamente, así es que tomó de los de tanda algunas puyas, solo por distracción, sin consecuencias desagradables para nadie.

Cuatrodedos y *Sanchez* le colgaron tres pares de arracadas, despachándole *Gordito* á la primera, no sin hacer antes algunas habilidades. Hubo sombreros y cigarros en el redondel.

El cuarto le habian inscrito en el registro civil con el nombre de *Perdiguero*, negro, bragao y corniapretao, y no quiso diferenciarse de los anteriores.

El bicho era blando y poco voluntarioso, así es que comenzó muy pronto á echarse fuera de la suerte, é insistiendo el Presidente en este tercio de la lidia se obligó á retirarse á los que estaban de turno, y todo el mundo salió á la plaza convirtiéndose todo en barullo y desorden.

Los chicos tampoco pudieron lucirse, colgando los hermanos Campos dos pares cada uno como mejor quisieron salir.

Cara-ancha le despachó de una estocada baja, otra media en su sitio, un pinchazo y otra algo tendida.

Ofreció de particular la lidia del quinto, que se llamaba *Farolero*, berrendo en negro y de abundante cuerna, un par de banderillas puestas por el *Gordito* en una silla; de Pinto, Arcas y el reserva tomó algunas varas el bicho, adornándole el morrillo *Primito* y *Cuatrodedos* con un par cada uno. *Gordito* le dió pasaporte de una estocada un poco atravesada y un intento de descabello, prefiriendo el animalito concluir á manos del puntillero, que acertó á la primera.

Coronó la fiesta *Cordelero*, berrendo en negro y capirote, que proporcionó su correspondiente tumbo al Rubio y Canales, con pérdida de un arre. *Barbi* puso un par bueno al cuarteo, y *Cara-ancha* martirizó al pobre animalito,

que al fin se rindió, ignoramos si por causa de las heridas ó por aburrimiento, como el público lo estaba.

Es decir: que los toros han sido muy blandos, aun cuando en lo general de libras y bien armados.

Muy mal los lanceros; medianos los chicos; desacertados los maestros al herir; pero afortunada la dirección de plaza, y la presidencia regular, menos en lo que estuvo mal; solo hubo de bueno la entrada.

Sin firma.

Baños de Ormaiztegui.

Desde 1.º de Junio se encuentra abierto al público el Establecimiento de Baños Ormaiztegui, en la provincia de Guipúzcoa, cuyas aguas sulfurosas ferromangániferas son tan beneficiosas para combatir las diatesis herpética y escrofulosa, así como para reconstituir y entonar toda economía debilitada y abastida por pérdidas y padecimientos físicos ó morales.

Todos los años acredita la experiencia lo útiles que son estas aguas en las manifestaciones herpéticas de la piel, membranas mucosas y uterovaginales, en las oftalmias palpebrales y oculares crónicas, en las escrofulides, infartos, úlceras, leucorreas, otorreas y demás efectos escrofulosos, en las varices y úlceras varicosas, en las clorosis, anemias y cloro-anemias, en el raquitismo y depauperación general congénita, por medio de la pulverización de estas aguas se observan admirables resultados en las irritaciones de la boca, faringe, laringe, y bronquios, en los infartos de las amígdalas y en otras varias dolencias.

Situado el Establecimiento en la línea férrea del Norte, entre Zumárraga y Beasain, es facil y cómoda la traslación á dicho punto, encontrando el coche del Establecimiento en esta última estación, de la cual dista treinta minutos.

El Establecimiento es alegre, con pintorescas vistas, elegantes habitaciones amuebladas con lujo y comodidades; tiene espaciosos comedores, buen salon de recreo con piano, sala de juegos, gabinetes de baños con pilas de mármol, otros de chorros, otro de pulverización, y en este año se ha colocado silla para duchas vaginales y bañera para chorros múltiples de agua corriente, y ducha vaginal perineal y rectal.

El servicio de alimentación, sano, abundante y bien condimentado, cuesta 24 rs. diarios en primera mesa, y 16 en segunda; puede asegurarse que hay pocos Establecimientos en que se encuentren reunidas todas las buenas condiciones que en este se reúnen por tan módico coste.

Tiene médico-director en propiedad, y está abierto desde 1.º de Junio á 30 de Setiembre.

La administración de todas las dependencias está á cargo del dueño y su familia.

AGUAS Y BAÑOS MINERALES DE GAVIRIA.

sulfurosos.

(Sulfúricas ferruginosas.)

Curación de las enfermedades sostenidas por la diatesis herpética, y por tanto, el herpetismo en todas sus manifestaciones y formas internas y externas y en todas las afecciones de la piel.

Curación de los catarros y afecciones crónicas de las mucosas con origen herpético, como oftalmias, coriza, anginas granulosas, bronquitis, cistitis, ó catarro de la vejiga, leucorrea ó flujos de las señoras y blenorreas.

Curación de las afecciones viscerales, consecuencia de metástasis bruscas ó retroplusiones del herpetismo, de la piel, como gastralgias, neuralgias de otros órganos, infarto del hígado, del bazo, metritis, etc. erisipelas crónicas, disposición á padecer forúnculos ó diviesos y afecciones de la piel dependientes del virus sífilítico.

Curación de los reumatismos en todas sus manifestaciones.

Curación de las escrófulas y escrofulismo en todas sus formas.

Usadas en el catarro pulmonar, asma, tisis tuberculosa asténica y sin fiebre, relacionado con el herpetismo ó el escrofulismo.

Curaciones en la hipocondría, mal de nervios, vahidos, convulsiones, susceptibilidad nerviosa, empobrecimiento de la sangre, debilidad esencial ó por convalecencia ó enfermedad, alteración de las reglas y sus faltas, dificultad dolorosa, flujo de sangre pasivo, flujos de todas clases, clorosis, etc.

Curación en fin de las enfermedades sostenidas por las diatesis escrofulosa, herpética, sífilítica y reumática.

Medio siglo hace que se usan en bebida y baño con éxito admirable por los habitantes de las provincias vasco-navarras, calificándolas de sin iguales en el mundo.

Su nuevo propietario ha renovado todo el material balneario, procurando aparatos modernos para aplicar estas milagrosas aguas por todos los medios que la ciencia preceptúa.

Nuevo todo el mueblaje y servicios, comodidad, recreo, economía, alimentación apropiada, clima benigno, paisaje pintoresco, la vida del campo con todas sus ventajas y atractivos, y ninguno de los inconvenientes. Paseos, bibliotecas, periódicos, correo diario botiquin, etc., el bañista nada echa de menos!

Temporada oficial desde 1.º de Junio á fin de Setiembre.

Los baños de Gavia están en la provincia de Guipúzcoa á hora y media de la estación férrea de Beasain, línea de Madrid á S. Sebastián. En Beasain se encuentra el coche de los Baños de Gavia: á la legada de los trenos-correo, expres, mixto y en los de recreo ó económicos con facultad de detenerse en Beasain.

El hospedaje con mesa universal, cuesta 24 rs., y con mesa castellana 18 rs.; además servicios convencionales de mas ó de menos de los tipos marcados al alcance de todas las fortunas y gustos. El coche desde Beasain á los baños de Gavia cuesta 12 rs. Pidase memorias explicativas que se remitan gratis.

Las botellas de agua sulfurosa de Gavia, para usar en casa, se venden á 7 rs. y á 6 rs. llevando 6 ó mas botellas; cajón y embalaje de cada 6 botellas 4 rs. Se remiten desde Madrid á las estaciones que se designen previo pago de importe y portes. Dirigirse al propietario Pablo Fernandez Izquierdo, Madrid, Pontejos, 6, botica. Provincias las principales boticas de España.

La esencia salina sulfúrica de Gavia, para los baños en casa á los que no puedan ir ó necesitan en cualquier época del año, 10 rs. franco para un baño y se remite por 2 rs. mas por el correo. Madrid, Pontejos, 6, botica.

IMPRESA Y ESTEREOTIPIA DE POLO.

DÉBREA

VITICULTURA

La utilidad y el uso de la BREA son ya conocidos; antes, pues, de dar al público nuestro LICOR hemos procurado obtenerlo en condiciones tales de bondad y pureza, que sostuviera con ventaja la comparación con los mas acreditados.

Hoy ofrecemos este preparado como el verdadero y mas eficaz medicamento, recomendado por los médicos mas eminentes para la curación del catarro crónico de la vejiga y demás afecciones del aparato génito-urinario; catarro pulmonar y demás del aparato respiratorio, dispepsia, escorbuto, disenteria, reumatismo, gota, escrófulas herpes, y enfermedades todas de la piel.

Véndese en la Farmacia de su autor, Vidriería, 2, Barcelona, y en las principales Farmacias y Droguerías de España, América y Portugal.

Unicos agentes al por mayor, Sres. hijos de Vidal y Rivas. — Barcelona.



SEGADORA Y GUADAÑADORA DE WALTER A WOOD.

La perfección y seguridad de estas máquinas sobre las demás de su clase es tan generalmente reconocida, que escusamos hacer su elogio; su

gerezza y solidez son inmejorables. Las hay para uno y dos caballos.

Bombas Noel: Para incendios, riego, pozos, tenrias, agotamiento y limpia de escusados, trasiego de vinos, de aceite y jarabes. Son portátiles, aspirantes e impelentes, de simple y doble efecto; sus válvulas son bolas de goma elástica que no se descomponen ni se gastan. Caso de entorpecimiento, con la mayor facilidad se registra el interior de la bomba sin desmontarla.

Prensas Mabile para aceite y vino. Estas prensas llamadas sistema universal son de palanca múltiple, muy difícil de descomponerse, ocupan un espacio muy reducido, puesto que el operario hace la presión sin cambiar de sitio y en la mitad del tiempo que se emplea con los demás sistemas. Un operario produce en estas, y sin temor á accidentes, la misma presión que veinte operarios en las demás. Dicha presión puede llegar hasta trescientos mil kilogramos, según el tamaño de la prensa, y su coste es relativamente barato.

Hay un surtido completo de trilladoras de vapor, de malacate, con caballerías y á mano, aventadoras movidas con caballería ó á mano, desde 16 duros en adelante.

Malacates, molinos, aplastadores, y cascadores de pienso. Molinos para huesos, yeso y minerales. Molinos harineros de sangre, desde 2.900 reales en adelante.

Arados para viñedos, de una caballería, y de todos los tamaños, sistema Howar y americanos. Rastrillos para caballería y á mano, apropiados para recoher heno y respigar las tierras detras de la segadora. Máquinas de vapor fijas y locomóvil. Basculas y romanas, tijeras de podar, y, en fin, se manda traer cualquier máquina que se pida, sin aumento de los precios de fábrica.

Los pedidos á **D. Agustín Eyries,** calle de San Felipe, núm. 1, ó al macenas Regalado, 5, Valladolid.

Tenemos el depósito general para España del incomparable vino blanco dulce y de postres llamado *delices des dames* á 5 reales botella, sin casco, y 6 reales con él.

Se remiten los pedidos á provincias.

PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DE OCHOA.

Curación radical de la epilepsia ó accidentes nerviosos (vulgo mal de corazón, alferecía etc.) tenidos hasta ahora por incurables.

Pidan prospectos al autor, Juanelo, 12 y 14, entresuelo derecha, Madrid, ó á su depósito en Burgos, Farmacia del Sr. Barriocanal.

KRAMERINA, Elixir y pasta dentíficos de J. MEIFREN.

Profesor dentista, Socio honorario del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

La buena aceptación que ha merecido durante los 25 años que los suministra á su numerosa clientela, la opinión de la *Independencia médica* del 1.º de Diciembre de 1872, y el favorable dictámen de la M. I. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, son la mejor garantía que el inventor puede ofrecer á sus numerosos favorecedores.

Depósito central: en casa del inventor, calle Fernando VII, núm. 16, Barcelona. — En Burgos: D. Blas Martínez, Espolon, Teatro, Perfumería.

20. Lain-Calvo. 20.

Lecciones de repaso para 2.ª enseñanza.—Carreras especiales.—Facultad. —Física, Química, Historia Natural, Agricultura, etc. Preparatorios de Medicina y Farmacia. Matemáticas superiores y elementales.

Arriendo.

En la casa de nueva construcción, S. Cosme, 5 y 7, se arriendan dos bonitas habitaciones con una hermosa galería cubierta, al S.O., de 55 pies de larga.

VINOS FINOS DE MESA.

Estefani.—Cuzcurrita (Rioja).

Estos excelentes y acreditados vinos se han puesto á la venta en esta Ciudad en el comercio del Brazalete moderno, paseo del Espolon, núm. 40.

Precios: botella grande, devolviendo el casco, 2 y medio reales; idem pequeña, idem. 1 y medio idem.

BAÑOS Y AGUAS MINERALES

DE BETELU, PROVINCIA DE NAVARRA.

Premio de la Exposición de París de 1878.

A hora y media de la estación de Tolosa en la línea del Norte, y á tres horas de Irurzun en la de Zaragoza. Coches de la empresa en dichas estaciones.

Este grandioso establecimiento, en el que se han llevado á cabo considerables reformas para la presente temporada, se abre al público el 1.º de Junio.

La fonda continúa á cargo de la Sra. Doña Julia Orbe.

Indicaciones de sus manantiales.

Iturri-Santu ó Aguas Buenas de España.—Especialísima para las afecciones de la garganta y aparato respiratorio, anginas y laringitis de todas formas, catarros bronquiales y pulmonares, enfotima, asma, tisis, hemoptisis etc. etc.—Herpetismo de la piel y mucosas.—Escrofulismo.—Metritis, leucorrea, oftalmias, otitis etc.

Dama-Iturri.—Calculosis, nefritis albuminosa, afecciones de la orina.—Dispepsias, gastralgias, debilidad general, clorosis, nervosismo.

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposición universal de París con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legión de Honor.

Cafés superiores. — Té selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

BAÑOS DE LOS JARDINES,

calle de la Puebla, núm. 35.

Desde 1.º de Junio está abierto al público este acreditado Establecimiento.

Precios:

Por un baño. 5 rs.

Por un abono de nueve baños. 36.

Se preparan baños sulfurosos y marinos.

BÁLSAMO DE LA CRUZ ROJA

de base de breá.

Este precioso bálsamo, cuyos grandes resultados fueron comprobados en 1861 en América durante la guerra de separación y en 1871 en la lucha Franco-Prusiana, es el resultado de largos años de estudio, de experimentos y sacrificios.

Las llagas de cualquier género, las afecciones primitivas y específicas, las úlceras varicosas y otras, las dartras simples y escrofulosas, los ecemas, los panadizos tan frecuentes y casi siempre con fatales consecuencias, los diviesos y antrax, las quemaduras en todos sus grados se curan rápidamente con el uso de este bálsamo bienhechor, ayudado en algun caso grave con un tratamiento interno racional.

Las fungosidades del recto y las emorroides eu supuraion se curan con feliz éxito con el uso de este bálsamo.

Depósito general en España, Botica de Monserrat, Rambla y Puerta-ferrisa.—Barcelona. Se vende en botes y medios botes en todas las Farmacias.

Gran establecimiento balneario

DE URBERUAGA DE UBILLA

Merindad de Marquina (Vizcaya).

El mas concurrido de cuantos existen en las provincias Vascongadas.

Aguas termo-bicarbonatadas azoadas.

Temperatura 27º c. Caudal 32. 622 litros por hora, (64.715 cuartillos).

Gabinets para inhalación de los gases y sala de respiración del agua mineral pulverizada, sin rival en España. — Baños, chorros, bajo todas formas, estufas, duchas de vapor, pulverización local, chorros nasales, faringeos, etc., con los aparatos mas modernos.

TEMPORADA OFICIAL DEL 15 JUNIO AL 30 SETIEMBRE.

Estas aguas son las únicas análogas como azoadas á las de la fuente del HIGADO DE PANTICOSA, y como alcalinas á las de Alzola. Ejercen su acción curativa especialmente en las enfermedades de los aparatos respiratorio, gastro hepático y genito urinario; y son muy preferibles en infinitos casos á las de VALS, VICHY y sus similares para combatir dichos padecimientos y tambien á las de EMS, ROYAL y AGUAS BUENAS para las afecciones del pecho y garganta.

La DIRECCION estará, como hasta ahora, á cargo del reputado Doctor en medicina y Licenciado en farmacia D. Justo Gimenez de Pedro, acreditado especialista en las espresadas enfermedades, que reside en Madrid (Atacha, 103) fuera de las temporadas.

Vista la gran aceptación que de los Sres. Médicos, tanto en España y América como en el extranjero, han merecido estas saludables aguas, y siendo por consiguiente mayor cada año el número de enfermos que acude á buscar alivio en sus males, sus propietarios, no omitiendo sacrificio alguno, han llevado á cabo notables reformas en los departamentos de baños y pulverización y construido un nuevo y elegante edificio, contiguo á los dos que existían, con un paseo espacioso de arcos para los Sres. bañistas. Los dos pisos de que se compone el nuevo edificio están divididos en gabinetes decorados y amueblados con lujo.

El Establecimiento cuenta con varios carruajes para paseo y escursiones que los Señores bañistas deseen hacer á los alegres puertos de Lequeitio, Ondarroa, Saturráran, Motrico, Deva y demás pueblos inmediatos.

Las aguas, cuidadosamente embotelladas, se remitirán directamente á la persona que las pida dirigiéndose á sus dueños AGUIRRE SARASUA HERMANOS en Bilbao ó Urberuaga, así como se remitirá tambien la reseña del Establecimiento y virtudes de sus aguas á los que la deseen.

En Madrid darán detalles y la reseña los Sres. Elorrio hermanos (Alcalá, 7.)

LOZA, CRISTAL, PORCELANA

METAL BLANCO (garantido)

Plaza Real, 18. Llopart é hijos. Calle Colon, 4. Barcelona.

Gran surtido de vajillas, cristalerías, cuchillería, bandejas de las mejores fábricas.

Casa especial en artículos para cafés, fondas, restaurants, casinos etc.

Se hacen vajillas con iniciales, así como tambien se graban en los servicios de cristal.

Joló. — Relato histórico.

militar desde su descubrimiento por los españoles en 1578 á nuestros días, por el Teniente Coronel, Comandante de Infantería del Ejército, D. Pio A. de Pazos y Vela-Hidalgo.

Esta obra se vende en rústica al precio de 4 pesetas, y se remite por el correo franca de porte mandando 4 pesetas 50 cén-

timos en letra del giro mútuo ó de fáci cobro.

Los Sres. Libreros podrán adquirirla con un 10 por 100 de rebaja tomando por o menos 20 ejemplares, y la de 20 por 100 siendo el pedido mayor de 50 y satisfaciendo su importe adelantado.

Los pedidos, al amigo del autor, Dr. D. Trifon Pacheco, Lain-Calvo, número 10, Farmacia, Burgos.